

# EL TRADICIONALISTA

## DIARIO CATÓLICO MONARQUICO

ANO VII

Núm. suelto 5 cts.

Precios de suscripción

Trimestre, 4 pesetas. Anualidades enteras, 15 ptas.

GERONA: Miércoles de 20 Octubre de 1909

NÚM 238

Redacción: Subida de Santo Domingo, número, 10, primero

Administración: Librería del Carmen. Ciudadanos, 20

Anuncios y remitidos según tarifa  
No se devuelven los originales

Núm. suelto 5 cts.

## Desde Frohsdorf

Lo que siente, lo que piensa y lo que quiere Don Jaime.

VI  
Cómo se forma Don Jaime.

La influencia italiana, francesa, sajona y alemana.---La visión de España.

Una cuna que debiera nacerse en los brazos de un trono; una familia excesiva teniendo que encender un hogar español en suelo extranjero, coronas caídas, cetros rotos, un mundo de recuerdos y de trofeos militares hablando siempre de la Patria ausente, la Patria misma presentándose a los ojos absortos del niño con el estrepito de las batallas, haciéndole entrar en la vida bajo un pabellón de laureles... y después una voz misteriosa que aumentara con fuerza con los días y los años diciendo siempre al oído que hay un deber y una misión altísima que cumplir.

Este es el comienzo que produce ya un estado inicial único del espíritu; una mezcla extraña de nostalgias y de glorias, de grandezas y postraciones que toda alma que no sea vulgar tiene que producir una tensión de la voluntad que la mantendrá desasosegada e inquieta mientras la voz misteriosa no calle ó no suavice su acento.

La inquietud es la hermana de la curiosidad y las dos cuando toman posesión de un alma fuerte, van por el mundo derfamando á raudales el esfuerzo. Pudiera decirse que la inquietud era la curiosidad de la voluntad, y la curiosidad la inquietud del entendimiento.

Una voluntad que vibra y una inteligencia que tiene sed y no reposa, son buenas acicates para entrar en el mundo y que el mundo entre en nosotros.

Colocad á un hombre que lleve dentro de si tales estímulos algunos años bajo el cielo de Italia, entre los esplendores del arte, en una corte de príncipes que ostenten la corona del infarto, en palacios que parezcan relicarios de la belleza, y cuando su alma empieze a anegarse en una poesía melancólica para que no se desvanezca en un idealismo soñoliento, llevadle á las orillas del Sena, donde la decoración cambia por completo.

En vez de palacios colegios, en vez de príncipes condiscípulos, en vez de porticos, campaniles y batisterios toscados, la Babilonia moderna, con el horizonte humano de los bulevares, y en vez de la fantasía dispersa por los cuadros y las estatuas, la atención sujetada por la disciplina del maestro sobre libros que son puertas por donde se penetra en la ciencia.

Mundo latino, pero diferente del de Italia; lengua semejante, pero muy distinta, y que es preciso que deje su sello en el espíritu antes que haya que adaptarlo á otra sociedad diversa.

Cuando ya la nueva lengua brote tan natural y espontánea de los labios como la que se recibió en el hogar paterno, trasladadé bajo las nieblas británicas. Del Sena al Támesis. En vez de las campañas de Italia y del bullir de las poblaciones francesas la inmensa Londres, y después, los lagos y los castillos de Escocia. Y otra vez el régimen escolar, con formas y enseñanzas que contrastan con las anteriores, y con una sociedad y una lengua á las

de la sangre se juntan y brota la vocación militar.

Los tiempos no permiten ir de piloto en una carabela ó acudillar, insultando á la muerte, un puñado de locos sublimes en las vertientes de los Andes. Es preciso pasar entendimiento y voluntad por el tamiz de una Academia. Otra vez los libros y los maestros. La resolución es contrariada, pero es tan firme, que el amor á la gloria que la inspira vence y se impone.

Las más altas enseñanzas de la milicia se cobijan bajo las alas del águila germanica. El Imperio más poderoso de Europa fascina con su grandeza, Berlín con su prodigioso desarrollo; pero cerca de uno de los santuarios de la Monarquía desterrada hay una Academia alemana también que no cede á ninguna ni en prestigio ni en vigor. La lengua complicada y difícil impide la entrada, y sin ella no se puede entrar en este nuevo mundo y en esta nueva raza. Una facilidad extraordinaria para vencer todas las dificultades filológicas y viajes continuos desde el Rhin al Danubio, por todas las ciudades tuescas y austriacas, harán en pocos meses el milagro de adaptarse una lengua más.

Cuatro años de academia bajo una disciplina austera, rígida, obliga á estudiar dia y noche.

La condición de príncipe no sirve más que para dar ejemplo y superar á los aluminos de la clase media. El álgebra y la geometría rinden, después de un trabajo penoso, sus secretos á quien nació con aptitudes para ser maestro en ellas. El arte militar, con los problemas de estrategia y la historia de las campañas célebres, atrae, y la química, estudiada muy á fondo, hará que en las vacaciones tenga el Palacio de Frohsdorf en vez del cuarto del alquimista de los viejos castillos, un pequeño laboratorio donde se revelen placas, se trabaje en galvanoplastia y se fabriquen, como en la guardilla de un ácrata, toda clase de explosivos, que alguna vez pongan en peligro la vida del químico cadete.

En los paréntesis del estudio, cacerías con el último rey de Francia, comidas en los palacios archiducales y también á escote en los pequeños cafés de Viena y de Naustat o libaciones de la cerveza, jugada en la cantina de la Academia.

Salir triunfante de pruebas difíciles, mas que comprometen la salud, bien merecen una pausa en el estudio y una recompensa.

La niebla de Germania también empaña la transparencia latina. La Patria llama. La alberada que tñó de rosa los años de la infancia vuelve á despuntar en el corazón; y el matemático es sombrío por una poesía lejana que le atrae como un imán. Cuando se ha trabajado tanto por una madre ausente para servirla, ¿no hay derecho á ir á abrazarla y á embriagarse con su aroma? Quien debe salvar algún día no puede ir hacia ella ocultándose, sino con la espada al cinto, dispuesta para herir á sus enemigos y defenderla, dirá una voz imperiosa y marcial.

Sí; pero mientras esa hora no llega, no será permitido arrodillarse en la orla de su manto, oprimirle en silencio la mano y secar con los labios el sudor de su frente fatigada? La súplica vencerá á la voz imperiosa que no se atreve á repetir el mandato para que no la denuncie el sentimiento y no le haga traicionaria la ternura.

El viaje se realiza entrando por el país vasco y los linderos de la tierra de Enrique el de Navarra donde las impre-

siones de los primeros años toman ahora el relieve de los recuerdos y embellecen todos los lugares consagrados por el heroísmo y por una lealtad sin medida. Si la guerra habla en Arquijas, en Descarga, en Somorrostro y las Muñecas, la fe le hará subir á Begona y ver en Loyola la gloriosa figura de aquel caballero del gran emperador que hicieron los hombres en el cuerpo y Dios en el alma. Después Covadonga le dirá cómo una partida de guerrilleros cántabros, aniquilando la vanguardia de un invasor que pone en crisis el mundo, forma en la gruta del Auseva una Monarquía que no tiene más cetro que una cruz de madera sujetada con las correas de una espada y cuya extensión traspasan los ecos del cuerno de caza con que el Caudillo congrega entre peñascos y robles su hueste; pero que llegaron á crecer y á dilatarse hasta envolver á la tierra en su manto.

Más tarde, hablarán al corazón y á la memoria las filigranas de las Catedrales de León y de Burgos y de Toledo la imperial, compendio de toda la Edad Media con la sinagoga y la mezquita; y el rito niuzárabe, punto culminante de la Reconquista en que la invasión hace un alto para ir retirándose y no volver á avanzar jamás.

El alcazar de Carlos V. señalará el zenit de la grandeza española con un imperio ante el cual el gótico es una sombra. Una espada templada en las aguas del histórico río que lleve en la empuñadura relieves que recuerden á Mühlberg, y al gran emperador, sienta bien en la mano del joven oficial que la desnudará algún día con honor en el extremo del mundo antiguo.

Del Tajo al Ebro, para visitar la ciudad sagrada, vasto coliseo español que desbordó las aguas del río que á toda la Península da nombre con la sangre de los mártires que cantó Prudencio y la de los que no han tenido todavía Prudencio que los cante, porque hay que postrarse ante aquel Pilar que es un cimento de la Patria.

La estepa central, el itinerario que recorrieron los caballeros de las Ordenes y las Milicias de los Consejos para pasar por el Muradal la cordillera y subir las colinas de las Navas, ver desde la Giraldilla el campamento de San Fernando, seguir en el Guadalquivir la estela que marcaron las navas de Bonifaz, en Córdoba contemplar la cruz sobre seívas de columnas, presidiendo el derribamiento del califato, ver en la Rábida la puerta del Nuevo Mundo, embriagarse con el azahar de los cármenes granadinos, pasear envuelto en alquiler como un príncipe nazarita por los patios de la Alhambra y asomarse en Cádiz al mar para oír deletrar á las olas en la costa africana el testamento de Isabel la Católica, ó sentir las llorar en el estrecho con doliente elegía el nombre de Gibraltar... todo, todo eso es ir recibiendo en un alma que se abre como una flor, el beso de la Patria, que devuelve más encendido el amor que recoge Montserrat, con esas nubes petrificadas que sirven de pedestal á la Virgen que preside á la febril y fabril Cataluña esperando.

Es preciso subir aquella montaña por donde ascendieron llenos de fe Carlos I, Felipe II y Don Juan de Austria á poner lámparas de oro imagen, de su amor en el santuario que vió salir á los monjes que acompañaron á Colón. La espléndida Barcelona reina del Mediterráneo y las cuencas del Besós y el Llobregat bordadas de fábricas que las reflejan en el cielo con el río de humo

de sus chimeneas, muestran el trabajo de una raza que en la laguna de sangre del Bruch y en la pira sagrada de Gerona como en los sepulcros de Santas Creus y Poblet, demostró que sin ella el brazo de España, se quebranta y su escudo se mitila.

Hay que ver de lejos la punta de Sion y la sombra de Mallorca temblando sobre las ondas del mar que sujetó con las barras el gran conquistador y detenerse poco en los pensiles valencianos, porque apremia el tiempo y se va rompiendo el velo del incógnito. Camoens, Vasco de Gama, Albúquerque, el monasterio de Batalha, panteón de la dinastía caballerescas de los Avis, Lisboa asomada á la desembocadura del Tajo y Oporto á la del Duero, brazos españoles que sujetan á Portugal para que no lo llene Inglaterra, se advinan con amor desde la costa.

Y en las rías gallegas hay que ahogar el dolor y contener la audacia para no ir por Iria y Compostela y posarse ante el sepulcro del Apóstol, que quizás no quiere que le visite como incógnito peregrino quien lleva su nombre, sin que pase antes triunfador, como los cruzados de Alfonso VIII, por aquel portentoso Portico de la gloria, que es la Divina comedia esculpida antes de ser escrita.

La imagen de la Patria quedó grabada con nueva luz en el espíritu que se quiere confundir con ella por el amor, porque la ha visto entera con la doble visión histórica y social, sin la cual es imposible comprenderla y sentirla.

Y eso no se ha conseguido viajando por diversiones, como turista desocupado en los expresos, con la Guía en la mano, alojándose en los grandes hoteles, recorriendo en automóviles y landós las calles de las ciudades, y alejándose de las villas y las aldeas, que es precisamente donde lo original y típico persiste.

Al noble aventurero, sediento de saber, no le basta recorrer templos y museos, casinos y teatros, penetrar en el Palacio Real y permanecer tardes enteras en la tribuna pública del Parlamento, ¡eso es poco! Hay que descender del sleeping á las diligencias, recorrer en mulo durante ocho horas de un sol abrasador peladas montañas del Mediodía, llegar hasta el fondo del pozo de las minas, comer pan con los obreros haciéndose pasar por ingeniero, descansar en mesones y posadas, beber en las ventas, bailar en las romerías, hacer compras en las ferias, y ya de regreso, en la ciudad, discutir en los cafés con propietarios y militares y toreros... y también salir furtivamente de noche como si se llevase en la cabeza el chambero y en los hombros el ferreruelo, detenerse al pie de una imagen con farolillo, cantar con voz trémula una redondilla amorosa ante un viejo caserón blasonado llamado á la que se ha querido por la tarde y sentir una ventana que se abre y platicar á la reja hasta que las luces de la alborada interrumpen el coloquio que terminará en silencio un rojo clavel sevillano que pasa de una cabellera negra, después de rozar unos labios rivales tuyos, al ojal de la americana de un apuesto estudiante navarro que ha venido á pasar las vacaciones al Real de la feria y que ahora se retira emocionado lanzando una postre mirada á aquella mano blanca que revolotea como el ala de una paloma entre las macetas despidiéndole.. y que ya no volverá á besar jamás...

JUAN V. DE MELL

## Contra el complot

No es posible tolerar con calma ese derecho de soberanía que tratan de ejercer sobre España los elementos acráticos y masónicos de algunas naciones. Seríamos indignos patriotas si dejáramos pasar sin protestar el afán de entrometerse en nuestros asuntos interiores y la desvergüenza con que se nos insulta, falsoyando la verdad a cada momento.

Antes la guerra con el Rif, luego la detención de Ferrer, ahora su muerte han servido de pretexto á la canalla internacional para ultrajarnos groseramente. No hay día que no se encuentre un motivo para combatirnos. Y es que, por fortuna, somos la nación que más vivo conserva el sentimiento de la fe, la que mejor guarda las creencias heredadas, y ésto no lo pueden sufrirlos resignadamente los enemigos juntamente con los frailes, que incendiaron los templos y arrancaron los crucifijos de las escuelas y decretásemos la separación de la Iglesia y el Estado, ese día, seríamos un pueblo culto, grande y progresivo á los ojos de esos enemigos declarados de la Religión.

El día que robáramos y expulsáramos á los frailes, que incendiaron los templos y arrancaron los crucifijos de las escuelas y decretásemos la separación de la Iglesia y el Estado, ese día, seríamos un pueblo culto, grande y progresivo á los ojos de esos enemigos declarados de la Religión.

¡Plegue á Dios que yo llegue ese día! Con la complicidad, con el aplauso y aun con la cooperación directa de los constantes alborotadores de aquí, gentes que solo pueden prosperar en el río revuelto de las algaradas políticas y sociales, la campaña que se está llevando a cabo en algunos puntos del extranjero, si es repugnante considerada en su conjunto, es un verdadero delito de la nación, de alta traición, con referencia á los que desde casa la fomentan y la mantienen.

Contra los de aquí y los de allá, contra los que conjuntamente persiguen la destrucción de la Patria, del Ejército, de la familia, de la Religión; de todo lo que es fundamento de paz y prosperidad freno de apetitos salvajes y garantía de cultura y civilización; contra unos y otros debemos oponer la más energética protesta primero y la más firme resistencia después, manteniéndose constantemente en público y en privado, con tenacidad indomitable para no dejarnos arrollar por una avalancha que ahogaría para siempre nuestros más santos afectos y nuestras más legítimas esperanzas.

Y advertimos á cuantos estúpidamente piensan que las aspiraciones revolucionarias se defienden sobre las iglesias humeantes ó sobre los cadáveres de los religiosos asesinados, que en los programas de sus corifeos y directores está también el asalto a los Bancos, el reparto de la propiedad y la destrucción de la familia.

Hoy mismo cuando la Prensa hace el triste relato de la desventura de las hijas de Ferrer para justificar y dar visos de humanitaria á la protesta por la muerte de su padre, éste, según nos comunica el telegrafo, lega sus cuantiosos bienes al anarquista Malato, dejando en la miseria á las que son sangre de su sangre.

¡Y luego que nos hablen sus panegiristas de los hermosos sentimientos del fundador de la Escuela Moderna!

tes Bases para facilitar el ensayo de las máquinas que el Sindicato Nacional de máquinas agrícolas ha puesto á disposición del mismo, á saber: Un arado Girona; un desterrador y una sembradora.

1.<sup>a</sup> Las mencionadas máquinas se facilitarán á los Sindicatos Agrícolas y á los propietarios, siendo preferidos los primeros.

2.<sup>a</sup> Podrán permanecer en poder de los Sindicatos un máximo de seis días y en el de los particulares un máximo de tres.

3.<sup>a</sup> Para obtener el disfrute de una máquina se solicitará por escrito del Ilustre Sr. Jefe de Fomento de la provincia «Norte 17», quien lo concederá por el riguroso turno de solicitud, previo informe del Sr. Ingeniero Social Agrario acerca de la conveniencia de su aplicación al cultivo para el que se solicita.

4.<sup>a</sup> Los gastos de transporte de ida y vuelta correrán á cargo del Sindicato ó propietario solicitante.

5.<sup>a</sup> Los solicitantes á quienes se conceda el uso de las máquinas verán obligados á dar cuenta al Jefe de Fomento, del día en que reciban aquella y del en que la devuelvan al Consejo ó á quien este haya designado.

6.<sup>a</sup> Los desperfectos que sufran las máquinas, serán de cuenta del Sindicato ó propietario en cuyo poder se en-

cuentre si ocurren aquellos, debiendo regir el criterio del Ingeniero social agrario para su apreciación.

Por más que el manejo de esas máquinas es sencillo, el Ingeniero Social Agrario dará cuantos datos sobre el mismo pidan los solicitantes.

Quedan obligados los Sindicatos ó propietarios á quienes se concede el uso de alguna máquina á emitir á este Consejo una pequeña memoria, en la que se exprese el resultado obtenido y qué les haya merecido su empleo.

A ruego del interesado D. José Cufí Bagot, de la casa de campo «Salto de Palau» de Besalú, nos complacemos en hacer constar que no resulta cierto el hecho de que maltratará y amenazara de muerte á su señora madre, por lo que se dijo haber sido denunciado á la Guardia Civil.

Sastrería de JUAN JUANOLA. — Calle Cort-Real. — Se ha recibido un inmejorable surtido de ropas para trajes de temporada. Desde 30 á 100 pesetas.

Han sido aprobados por el Gobernador civil los presupuestos ordinarios para 1910 de los Ayuntamientos de Osor y Juanetes.

El pasado sábado visitó al gobernador civil de Barcelona una comisión del cabildo, acompañada del ex-diputado don Alfonso Sala, con el objeto de invitarle al acto de la entrada en su diócesis del nuevo obispo doctor Láguada, el dia 26 del actual.

Es casi seguro que asistirá al acto el señor Crespo Azorín.

El dia 27 del actual con la opera «Aida» hará su presentación en nuestro Teatro Principal la notable compañía que actuará durante la temporada de ferias. Para dicha obra se está pintando nuevo y completo decorado que se estrenará aquel dia, pero exornado con magnífico atrezo con sus típicas cortinas, cuerpo coreográfico y banda militar.

En la segunda representación y última que se dará de Aida hará su presentación nuestro paisano y querido amigo D. Amado Famadas, cuyos últimos triunfos le han valido muy ventajosas contratas en Madrid y en Italia.

Debemos felicitarlos los que amamos sinceramente el arte, y felicitar á la empresa que tales elementos ha juntado para la próxima temporada, por que todo hace presumir fundamentalmente, que será brillante y dejará satisfechas las esperanzas que ha hecho concebir.

Ya era hora que el buen gusto y el arte imperaran en las representaciones de nuestro primer teatro.

Como complicado en los sucesos de la semana pasada el pasado domingo fué detenido en San Felix de Guixols el Vecino Demetrio Bosch Gelpí (a) Negre, natural de Palafregul.

Por pastoreo abusivo ha sido denunciado al Juez municipal de la villa de Arbucías el joven Juan Sornells.

El dia 15 de los corrientes fue detenido en La Bisbal el vecino José Oliveras Piñeiro, oficio trapero, como presunto autor del hurtó de una caldera de cocer corcho que se hallaba en las afueras de la fábrica de tapones propiedad de don Dolores Mas de Mercader.

En Castelló de Ampurias se han practicado ensayos con un nuevo arado para labores de enristre (escarda) de alfalfa, y los resultados han sido magníficos. Además de realizar el trabajo de seis caballerías, tiene la ventaja de que no rompe mata alguna de alfalfa, arranca las yerbas y hace la labor tan perfecta como si se hiciera con la laya.

Nos dicen de Arenys de Mar que el Juez señor Fournier sigue practicando nuevas diligencias para esclarecer el crimen y suicidio ocurridos en aquella simpática villa, el dia 10 del actual.

Según parece, el intercepto habrase hospedado en compañía de la niña que decía ser su hija, en el Hotel de Ambos Mundos de Barcelona el dia 6, inscribiéndose en el Registro con el nombre de Germán Augusto, rentista de París.

Durante los días que permaneció en el hotel, nunca entró Arenys, pero todos pudieron ver que prodigaba incesantes atenciones á la desgraciada niña de que decía ser su padre, y á la que mató tan despiadadamente.

La noticia del doble crimen causó en los huéspedes del hotel triste sorpresa pues por los modales y las apariencias del suicida nadie le había creído, ni remotamente, capaz de lo que hizo.

En el Hotel de Ambos Mundos, el dia en que llegaron, cenaron y acostaronse padre e hija. Al siguiente dia, después de almorzar, pidió el señor

la cuenta y cogiendo un maletín de mano, que era todo su equipaje, despidiéronse y marcharon, diciendo que abandondaban Barcelona.

Por la noche se presentaron nuevamente en el hotel pidiendo cena y habitación, ocupando otra distinta, despidiéndose de nuevo el dia 8, después de almorzar, saliendo padre e hija diciendo aquél que no podían detenerse más por ser ya muy confundos los días de que podía disponer y querer el padre.

que la niña conociese la costa para dirigirse luego á París.

Por infringir la ley de caza ha sido puesto á disposición del Juez municipal de Arbucías el vecino José Rosell.

qué, á quien se le ocuparon dos perfiles.

Ampliando el sueldo que publicamos ayer nos dice nuestro corresponsal en Figueras:

Con amargo sentimiento tengo que consignar á los amables lectores de *EL TRADICIONALISTA* el fallecimiento después de rápida y cruel enfermedad del Rdo. Mariano Maciá ocurrida el domingo próximo pasado, produciendo entre sus numerosísimas relaciones honda impresión.

Prueba irrecusable de ella fué el acto del sepelio que tuvo lugar en la mañana del lunes en Vilafant resultando una general y pública manifestación de las muchas simpatías que se había conquistado con su amable y sencillo trato el Rdo. Maciá. Fiel discípulo del insigne sociólogo moderno el Pontífice reinante se propuso realizar en nuestra comarca en tema *Instaurare omnia in Christo* viendo coronados sus esfuerzos por el éxito más satisfactorio, lo grande reunir en una misma comunión

y bajo identica bandera á elementos los más heterogéneos de la ciudad de Figueras. Al Sr. Maciá constituido en

líder de la acción social en la comarca ampurdanesa se debe la fundación del organismo social, del cual era presidente, la «Liga» escuela modelo de

costumbres morigeradas y cultura intelectual de la distinguida juventud. Tenerá fué la de organizar dicha sociedad por demás árdua y no exenta de graves dificultades sin que fueran estas

obstáculos para seguir adelante en su plan realizando una transformación radical en las condiciones del periódico «Veu del Ampurdà» hasta dotarle de Imprenta propia para que fuera el porta-estandarte del regionalismo católico del Ampurdán.

Lejos de esto es que el Rdo. Maciá, que era el que acogió en su seno al que

luchando infatigablemente por la fe mereció aplausos de sus propios adversarios en el orden de las ideas y quiera

Dios seguir derramando sus bendiciones sobre la obra del Rdo. Maciá, benemerito de la Sociología Cristiana.

Ha sido nombrado Secretario interno del Instituto general y técnico de Figueras, por cese de D. Luis María Jordi, Dr. Pedro Antonio Martínez Rojas, profesor de Literatura y

Durante los días que permaneció en el hotel, nunca entró Arenys, pero todos pudieron ver que prodigaba incesantes atenciones á la desgraciada niña de que decía ser su padre, y á la que mató tan despiadadamente.

La noticia del doble crimen causó en los huéspedes del hotel triste sorpresa pues por los modales y las apariencias del suicida nadie le había creído, ni remotamente, capaz de lo que hizo.

En el Hotel de Ambos Mundos, el dia en que llegaron, cenaron y acostaronse padre e hija. Al siguiente dia, después de almorzar, pidió el señor

la cuenta y cogiendo un maletín de mano, que era todo su equipaje, despidiéronse y marcharon, diciendo que abandonaban Barcelona.

Por el agudo sufrimiento causado

Perdimos de vista el centro de la gran ciudad, y nos internamos por los caminos estrechos de un barrio extremo, yendo á parar á una gran avenida que lleva por nombre bulevar de los Pirineos.

Desde allí pasamos á una calle de segundo orden, cerrada ya, á lo lejos, por unas barreras que rodean á la capital de Francia.

Era la calle de Belgrano. El automóvil se paró en el num. 60, delante de un modestísimo hotel.

Ocupa todo el piso bajo del edificio una de las características tabernas que forman algo así como los comedores de esos hoteles en donde los huéspedes

permanecen en la noche.

Yo no me atreví á hacer cosa alguna, ignorando si perjudicaría mi situación. He visto en los periódicos que mi hermana Paz ha hablado con los periodistas, y ha pedido clemencia

Rey.

Encaminada por este orden de ideas

dijo enseguida:

nena; un tipo igual al de muchas tabernas de Madrid.

Vive aquí Mme. Trinidad Ferrer — fué nuestra pregunta.

Si, aquí vive; pero no está en este momento en casa. Si espera usted que instante la vera volver.

Se impone un parentesis.

Esta Trinidad Ferrer, no es la hija de Francisco Ferrer que ha figurado estos días en las columnas de los periódicos, y que dirigió á España su padre; es otra hija suya, que ha permanecido en el incógnito hasta ahora. Los diálogos que han de ir aclararán la distinción entre las personas.

La tabernera era locuaz; prestaba fácilmente á un interrogatorio, y habló sin taza ni medida, mientras esperábamos la llegada de su huésped.

— ¡Pobre Trinidad!... En estos momentos, mientras ignora la suerte que haya podido tener á su padre, habló en el Hospital en busca de noticias de sus dos hijos, un niño de cuatro años y una niña de dos, que sufren la diferencia.

Todas las desdichas son poco para ella.

Respirando un momento, continuó:

— Se encuentra en la más triste miseria. Abandonada por un hombre que la engaña, gana escasamente dos francos diarios, cuando los gana, trabaja

en una fábrica de galletas, en donde se ocupa en colocar bizcochos ordenadamente en cajas de latón.

A renglón seguido agregó:

— No debe ser cierto lo que dicen los periódicos, de la fortuna que posee su padre. Yo le ví aquí hace algunos meses, en una ocasión en que vino a visitarla. Después he sabido que recibió de vez en cuando cartas suyas, pero nada más. Su miseria y sus trabajos para sacar adelante á sus hijos son tristísimos.

De pronto la tabernera interrumpió su discurso, para decir vivamente:

— ¡Ahí la tiene usted! Allí viene

En efecto: entró en la taberna una mujer joven, demacrada, en cuyo rostro, no exento de gracia, dominaba dos hermosos ojos negros, negros como sus cabellos.

Un modesto traje de fino, como

guantes y su sombrero, formaba un atavío.

Habló en español, como hubiera hablado una francesa que encontrara

dificultades para expresarse en una lengua extranjera.

— No extrafie usted — dijo — mi pronunciación. Salí de España cuando tenía cuatro años, en el momento del divorcio de mis padres, y fui á para Australia, lo mismo que mi hermano Paz, con unos años, nuestros que nos educaron. Despues estuve en Barcelona, hace siete años, unos cuantos días,

y desde esa época vivo en París.

Amablemente contestó á diferentes preguntas.

— Acabo de recibir un sobre, escrito por mi padre, que solo contiene variados recortes de periódicos referentes al proceso. Todo el mundo me alienta

desde el agudo sufrimiento causado

Perdimos de vista el centro de la gran ciudad, y nos internamos por los caminos estrechos de un barrio extremo, yendo á parar á una gran avenida que lleva por nombre bulevar de los Pirineos.

Desde allí pasamos á una calle de segundo orden, cerrada ya, á lo lejos, por unas barreras que rodean á la capital de Francia.

Era la calle de Belgrano. El automóvil se paró en el num. 60, delante de un modestísimo hotel.

Ocupa todo el piso bajo del edificio una de las características tabernas que forman algo así como los comedores de esos hoteles en donde los huéspedes

permanecen en la noche.

Yo no me atreví á hacer cosa alguna, ignorando si perjudicaría mi situación. He visto en los periódicos que mi hermana Paz ha hablado con los periodistas, y ha pedido clemencia

Rey.

Encaminada por este orden de ideas

# LITHOCAL

## Verdadero Mata-callos

Remedio eficaz y práctico para el alivio instantáneo y estiración completa sin dolor de toda clase de

### CALLOS Y DUREZAS

Se usa sin preparación ni vendaje alguno y su acción segura y decisiva (muchas veces basta una sola aplicación) no hay calicida que la supere y así lo han reconocido eminentes médicos que lo usan y recomiendan. —LEASE EL PROSPECTO ANTES DE USARLO.

**Estuche completo UNA peseta.**

Productos del Laboratorio farmacéutico y de esterilización de **Grau Romanay** (con patente para la producción y venta al por mayor).

Díjase en todas las farmacias bien surtidas.

Somos tres hermanas. Yo, que tengo veintiocho años, soy la mayor. La más pequeña vive con nuestra madre, que se ha vuelto á casar en Rusia con un ruso.

Vive aquí, en París, y trabaja algunas veces en los teatros. Yo no la veo. Mi suerte es muy triste...

Como comentario á estas sus últimas palabras, pronunció estas otras:

Dicen que mi padre tiene en París muy buenos amigos, entre ellos alguno diputado y rico, como M. Jaurés, que ha hablado en su favor en reuniones públicas. He tratado de llegar hasta ellos, y no lo he conseguido. Es difícil ver á gentes á quienes embargan graves ocupaciones.

Mi padre—añadió—solo se preocupa de la educación moral de la juventud. No puedo creer que se ocupase de procedimientos anarquistas.

Sus labios pronunciaron otras muchas palabras.

Las últimas citadas, que respondieron á un generoso impulso filial, fueron las más salientes.

El anarquista Ferrer ocupado en la educación moral de la juventud!

Son misterios de la humana existencia, entre los que se encuentra el de la idiosincrasia á un apostol de la educación de la juventud que emplea su fortuna en crear escuelas en que se aconseja el crimen, y lleva su altruismo hasta el punto de olvidar la miseria en que perece una de sus hijas! —Juan de Benet.

Nuestro muy estimado correligionario y amigo el Presidente de la Juventud Carlista de Bafíolas, D. Gerónimo Figa, ha tenido la satisfacción de verse padre de una hermosa niña venida al mundo con toda felicidad.

Recibán nuestro amigo y su señora esposa la distinguida escritora Doña Francisca Torrent, nuestra sincera enhorabuena.

Anteayer mañana tuvo lugar en Barcelona el solemne acto de imponer á los soldados heridos con motivo de los sucesos de Julio la cruz blanca del mérito militar, habiéndolo presenciado todos los generales de las brigadas de infantería y caballería de aquella guarnición, el general-jefe de Estado Mayor, los jefes de los cuerpos de los soldados agraciados, numerosa representación del cuerpo médico militar y alto personal de aquel establecimiento.

Por igual motivo, á las cuatro de la tarde se celebró en la explanada de los cuartel de Jaime I la imposición de cruces á los soldados de los cuerpos afectos á esta región y guardias del cuarto de seguridad.

Todos los heridos se mostraron agraciados de la distinción de que han sido objeto.

**FÁBRICA DE SOMBRIEROS**

**Luis Trinchet & C.**

Especialidad para el clero : : :

: : : Birretes, bonetes y solideos

Calle de Santa Ana, 9.—Barcelona  
Sucursal: Conde de Rius 28.—Tarragona.

Está ya acordada la fecha de la celebración del festival de sardanas originales del compositor Garreta siendo

esta el siete del próximo Noviembre. Se estrenarán tres obras escritas ex profeso para esta solemnidad que entre los intelectuales son esperadas con impaciencia. La orquesta Mongrins han puesto ya en ensayo las últimas producciones del notable maestro y confiamos que la ejecución constituirá para los profesores un señalado éxito.

Nos comunican del Ampurdán que toca á su fin la recolección de las uvas, pagándose en algunos pueblos, entre ellos Llansá, Culera y Llers, de 14 á 16 pesetas la carga de vino.

El Jefe de la Central telefónica Interurbana de esta Capital Sr. Labastida nos participa que accediendo á los deseos del numeroso público que frecuenta dicha oficina y con el fin de dar mayor facilidad y rapidez al servicio que se deposita en la misma, ha dispuesto que á partir de esta fecha las horas de servicio en dicha central sean de 8 mañana á 20 noche, sin interrupción, pudiéndose depositar telefonemas y celebrar conferencias con todas las estaciones de la Red en cualquiera de las expresadas horas.

Dice que durante uno de los días de las próximas ferias de San Narciso, vendrá á esta ciudad el ex-teniente de alcalde de Barcelona que desempeñó largo tiempo la presidencia interina de aquél Ayuntamiento, don Alberto Bastardas, para dar una conferencia de carácter político-social en el Centro de Unión Republicana.

Algunos periódicos dan como seguro que el cuarto domingo de Noviembre, día 28, se celebrarán elecciones municipales con objeto de cubrir las vacantes de los concejales que en 31 de Diciembre cumplirán los cuatro años por los cuales fueron elegidos.

Hoy celebrará sesión la Junta Municipal de Vocales Asociados.

Escriben de Figueras que tiene preocupado á los payeses de la región el bajo precio á que se cotiza el ganado de cerda, debido á que la Aduana francesa quiere limitar la exportación, señalando como causa principal algunas enfermedades que en realidad no existen, lo cual perjudica extraordinariamente á dicha comarca.

**SERVICIO PARTICULAR**  
**La Neotaria**

Cort-Real, 13.—GERONA.

DEFUNCIONES ocurridas desde las 12 de ayer á las 12 de hoy en la ciudad:

NACIMIENTOS: — Varones 0 Hembras, 0.

Gerona 18 Octubre 1909.

**FÁBRICA DE SOMBREROS**

**Luis Trinchet & C.**

Especialidad para el clero : : :

: : : Birretes, bonetes y solideos

Calle de Santa Ana, 9.—Barcelona  
Sucursal: Conde de Rius 28.—Tarragona.

Está ya acordada la fecha de la celebración del festival de sardanas originales del compositor Garreta siendo

## Depósito

Progreso, n.º 4.—GERONA

Teléfono, 4

Farmacia abierta toda la noche

## MAGNESIA Grau Romanay

Efervescente,

Aromatizada con limón ó anís.

Panacea de todo trastorno gástrico.

Frasco con tapón de vidrio UNA peseta.

El uso frecuente y moderado de esta MAGNESIA de exquisito gusto, componentes puros y preparación esmerada corrige el estreñimiento y evita el uso de los purgantes.

Enterado el general Marina de la agresión, ordenó que la escuadra castigara á los cabilieños. El cañonero «Osado» marchó á Beni Said, donde los moros pescaban en la playa, y acercándose á la costa, les envió una lluvia de granadas. Muchos moros murieron y otros fueron á las alturas y tirotearon, chocando los proyectiles con la coraza del barco. Despues bombardeó otro poblado, esperando á que salieran los grupos allí refugiados.

## Boletín religioso

CUARENTA HORAS. — Continúan

en la iglesia del Carmen.

## Taller de confección

Encajes y mantillas de blonda y guipur

MARI PADRE DE LLÉNIA

Mantones de blonda.

Velos, canesús y puntillas de variado surtido.

Se lavan mantillas y se confeccionan á medida.

Especialidad en mantones de blonda.

Albarela, 10.—(Frente al Hotel de Comercio).—GERONA

## Fábrica de Chocolates "TORRAS"

BANOLAS De calidad superior

De todas clases y precios

Depósito central: Fábrica

"TORRAS", Bafíolas.

Boletín religioso

CUARENTA HORAS. — Continúan

en la iglesia del Carmen.

## Sanos y enfermos!

Podeis pedir ya en todas partes, el gran reconstituyente vegetal, con patente 42.264

## "Alimento Compuesto"

Con él mezclado á los alimentos de uso, aumentareis grandemente su digestibilidad, nutritividad y bouquet.

Con él, reconstituiréis las naturalezas escrofulosas, cancerosas, artríticas, tuberculosas, vitalizareis al neurasténico, anémico, á la clorotica, inapetente, convaleciente, sangreas al enfermo del hígado, dispepsico, diarréico, disentírico, y de apendicitis.

Con él confeccionareis al acto un rico caldo vegetal sin toxinas, muy nutritivo, y utilísimo en todas las dolencias infecciosas, sean ó no del tubo digestivo, al que jamás irritará química ni mecánicamente.

FABRICACION: Gerona. Doctor M. Furesi, Norte, 15.

## Sección telegráfica

### Madrid, 19

#### La "Gaceta,"

La Gaceta publica lo siguiente:

Desestimando la solicitud de la Asociación de Ingenieros Industriales que querían formar parte, preferentemente, del personal de los laboratorios municipales.

Disponiendo que se realicen por administración las obras del camino vecinal de Cervera á Tora (Lérida).

Disponiendo que sea inscrita en el registro especial para operar sobre incendios, la sociedad de seguros Unión del Llobregat.

Anunciando que ha sido admitida por Luxemburgo, la vía consular para los asuntos regidos por el convenio de procedimiento civil de 1905.

Declarando limpias las procedencias de los Países Bajos.

Participando que si las Diputaciones provinciales que se citan, pueden ingresar en la cuenta de saldos que arrojan las liquidaciones de caminos vecinales, alguna cantidad que resta del mes, se librará por Fomento una cantidad igual para ser invertida antes de fin de año en las obras citadas.

Entre las Diputaciones que se fijan, figuran las de Lérida, Logroño y Valencia.

CONSEJO DE MINISTROS

Maura salió de Palacio una hora después que los ministros, diciendo á los periodistas que iba á reunirse el Gobierno en Consejo, en su casa, pues lo había pedido el ministro de Fomento para tratar del reglamento de comunicaciones marítimas.

Este ha causado gran extrañeza, pues nada dijeron antes los ministros.

El Consejo ha durado hora y media. A la salida, los ministros dijeron que examinaron el reglamento de comunicaciones marítimas, haciendo modificaciones.

Quedará terminado en el próximo Consejo.

El ministro de Fomento ha dicho que esta noche se encenderá el faro de Tres Forcas.

Cambiaron impresiones acerca del debate de ayer.

Se han reservado los acuerdos, limitándose á decir que hablará La Cerva, después de la rectificación de Moret.

Encarcelamiento

Vitoria. — Han sido encarcelados varios jóvenes por haber proferido gritos subversivos, en un salón de baile.

Regreso de una comisión

Zaragoza. — Llegó la comisión del Ayuntamiento que fué a Melilla. En la estación había un gran gentío, lo mismo que en las calles. Durante el trayecto hasta la Lonja fueron ovacionados los comisionados.

Contra el proyecto de Besada.

Telegramas de provincias anuncian que se celebrarán varios actos de protesta contra el proyecto de Besada sobre el pago de 500 pesetas por los excedentes de cupo.

Lo que dice Besada

Besada, al salir de Palacio, dijo á los periodistas que en el proyecto presentado á las cortes quedarán eximidos

75 por 100 de los excedentes de cupo.

Es imposible ha dicho en conse-

cuencia haber recargado en un 10 por 100 la contribución. Después que los labradores han pagado su cuota legal y entregado sus hijos al servicio de la patria sería inicuo este aumento.

En todas las posiciones del valle de Nador reinaba un gran silencio. Sólo se oía silbar á las balas de las ametralladoras. Algunos indígenas llevaron su osadia hasta internarse en el derruido poblado de Nador, inmediato á Mar Chica. Fuerzas numerosas practicaron un servicio de descubierta, dirigiendo hacia aquel punto los disparos, sin hallar á los moros.

La parte donde más apretó el enemigo fué la ocupada por el regimiento de León. A las siete de la tarde se retiraron los moros, cesando el fuego. Tuvimos dos contusos.

# Imprenta y Librería del Carmen

## Fundet y C.ª

20, CALLE DE CIUDADANOS, 20.—GERONA.

### Obras interesantes:

Datos para la Historia del Tradicionalismo político durante nuestra Revolución, por el Rdo. don José Buró y Ventós.—Preciosa obra de marcado interés por la multitud de documentos que contiene.—3 ptas.

Código Civil Español, por don Manuel de Bofarull y de Palau, Notario de los Colegios de Madrid y Diputado Cortes.

La Crisis del Nitrariado y las Camaras de Contratación inmobiliaria, por don Manuel de Bofarull y de Palau.—1.50 ptas.

Modo de criar los niños.—Plantas que curan.—Obras de Ramón B. Girón.—Indispensables para toda familia.—Algunas 3 ptas, cada una.

El Arte de vivir.—P. Weis.

El Amo del Mundo.—R. Hugo Benson.—Preciosa novela de gran sensación.—3 ptas.

De la serpiente a la Virgen, por Sebastián de Luque.

Obra altamente sujettiva en la que el autor explica con su maravilloso estilo el porqué de su conversión á la Fe de Cristo.—3 ptas.

Las luchas del periodismo, por Salvador Minguijón.

Contes Blancks.—Mossén Ramón Garriga.—2 ptas.

Manual jurídico-canónico, político-administrativo, civil y penal, para uso del clero español, por don Lorenzo M. Alter, Diputado d' Cortes.—Ptas. 5.

Desenvolvimiento del Dogma, por el Cardenal J. H. Newman.—Obra importantísima editada por la Revista de Estudios Franciscanos.—Ptas. 5.

Iglesia y Estado, por el P. Paulino Alvarez, O. P.—

Conferencias predicadas en Santo Domingo de Lima.—Pts. 3 ptas. cada uno.

Biblioteca de la mujer cristiana.—I, El libro de la espousa.—II, El libro del ama de casa.—A 2 ptas, tomo.

La Educación Racional de la Memoria. (Psicología experimental ilustrada). Traducida de la última edición inglesa y arreglada por José A. Munat. Ptas. 1.25.

El Consultor del Clero. Colección de respuestas publicadas en el «Consultorio Breve» de la Revista Eclesiástica.—En rústica ptas. 3, encuadrado 4.

La Vida Espiritual. Meynard. Volumen I y II.—Ptas. 4 cada tomo.

Derecho Civil, Procesal, Penal y Administrativo para uso del Clero, por D. José Pellicer y Guià, Pro.

gago de los Tribunales del Reino. Arcipreste de la Metropolitana de Zaragoza. Obra completísima que consta de 2 volúmenes en 4.º de más de 500 páginas.—Ptas. 12.

Reseña Eclesiástica, publicación mensual de la Asociación de Eclesiásticos para el Apostolado Popular.—Se admiten suscripciones.—Importe de la suscripción: 5 pesetas al año.

Biblioteca: Religión y Cultura, El Embajador de Cristo, por el Cardenal Gibbons.—La caridad sacerdotal.—Cada tomo 3 pesetas en rústica y 5 en encuadrado.

Centro de suscripciones de los sacerdotes: El TRADICIONALISTA, La Bandera Regional, La Hormiga de Oro, El Universo, El Siglo Futuro, El Social, El Iris de Paz, La Ilustración del Clero, La Paz Social, Le Pelear, Cu-Cat!, Pataset! La Lectura Dominicatal.

Especial y variado surtido de postales.—Semanalmente se reciben modelos nuevos.

## Vista-Rica

Quien ha probado una sola vez tal aperitivo no lo deja jamás. Vd. no lo usa? Es que no conoce á este gran estomacal tónico reconstruyente: cree, sin duda, licor alcoholico á este néctar, ó específico á este selectísimo licor de placer: suplicamos pida Vd. muestra gratis para convencirse de que sbe bienhechor sin igual prolonga la existencia. **Providencia**, eti! **La Salud**.—BARCELONA. En Gerona se halla en todos los colmados y droguerías bien surtidas.

### FUMADORES!!

Si voléu conservar vostra salut, fuméu l' acre-

ditá d' higiènich

**PAPER JORDÁ**



## La Ganadera Española

Sociedad Mutua de Seguros á prima fija, legalmente constituida e inscrita en el Registro Mercantil. Seguro á todo riesgo del ganado Caballar, Mular, Asnal y Vacuno.

Domicilio social en Orense.

Delegación: Pelayo, 7, 1.º.—Barcelona.

AGENTE GENERAL:

Salvador Sucrana, CASSA DE LA SEVA

Depositario: Banco de España.

et. 1911

## CENTRO DE SEGUROS

### Representaciones

DE  
Joaquín Font y Fargas  
**Progreso**, 20, 2.—GERONA

### Carlitas!

Pedid en todos los Círculos y Cafés la muy acreditada marca de vinos de Jerez Don Carlos, Doña Berta y Don Jaime de Borbón, que surfe la casa José Cobreros y C.ª, proveedores del Duque de Madrid y Don Jaime de Borbón, Grandes bodegas en Jerez de la Frontera.—Oficinas Centrales.—Apartado 173.—Bilbao.

Representante en esta provincia: J. Font y Fargas, **Progreso**, 20, 2.—GERONA.

### Juan Juanola. — Sastre

Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada.  
CORT REAL, NÚM. 1.—GERONA

## Oleum Sala

Poderoso diurético. Apropósito para combatir con inmejorable éxito muchos estados morbosos en que predomina la dificultad de la micción, ó sea ciertas retenciones de orina, sobre todo las consecutivas al alumbramiento; ciertas alteraciones de los riñones excitán y regularizan, siendo de efectos rápidos y seguros en las criaturas de poca edad, y siempre que, convega estimular la fujiún uro-poyética, aumentar la secreción y creación urinarias.—Tres unturas bastan para hacer orinar.

Gras calmante, analgésico, sedante, de toda clase de dolores, neuralgias, dolores a la clorosis, anemias, jaqueca, neuroastenia, diabetes y dolores intercostales de la tuberculosis.

—En las mujeres que aquejan dolores en el bajo vientre, en las neuralgias bilaterales, rebeldes a toda medicación interna, en las debidas á mielitis, en las lesiones que radican en el intestino ciego, en la apendicitis y en toda clase de accidentes peritoneales; calma los afrodes dolores del cólico hepático y nefrítico.

Tres unturas calman el dolor.

Depósito en Gerona: Farmacia de D. F. de A. Roca, y en las demás Farmacias y Droguerías.—Agente general en Barcelona: Pedro Casanovas, Aviñó, 32, Farmacia.

Excelente antiflútico. Resuelve todas las inflamaciones.

Una región inflamada está, caliente, tumefacta y si los fenómenos inflamatorios son del alguna intensidad ello indicará q. se hay supuració y una vez formado el pus ha de ser evacuado y sino se hace ó tarde se produce el fleómen por difusión y con ello la posible destrucción de troncos basculares y nerviosos. Usando nuestro linimento desde los comienzos de la inflamación, ésta desaparece.—Tres unturas curan y resuelven todas las inflamaciones.

## La Borrachera no existe ya

Se manda gratuita mente una muestra de este Ceza maravilloso.

Se puede temer en café, leche, león, cerveza, agua, etc., sin embargo beberlo el bebedor.

Tengan cuidado con las falsas informaciones! El Polvo Coza solo es efectivo contra la embriaguez.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disgreguar el horrocho del alcohol (cerveza, vino, etc.)

Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana o hija del bebedor, pueden administrárselo sin saber él y sin que se le decirle lo que determinó su cura.

Este polvo COZA ha reconciliado miles de familias, ha salvado miles de hombres del alcohol y del deshonro y les ha vuelto sudorosos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado la mucha y alegre vida de ciertas personas.

El Instituto que posee este polvo maravilloso envía gratuitamente, a quien lo pida, libro de testimonios y una muestra.

El polvo COZA es garantizado infonseco.

El polvo COZA se encuentra en todas las farmacias y en los Depósitos al pie indicados. Los depositarios dan muestras, mas dan gratuitamente el libro de testimonios a los que se presente en su farmacia.

COZA INSTITUTE, 62, Chancery Lane, Londres, 393, Inglaterra.

DEPÓSITO: Gerona

et. 1911

et. 1911